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ARTÍCULO I: Saludo a Nuestra Señora La Inmaculada Concepción Patrona de esta Municipalidad. 
 
Se procede a dar minuto de silencio por el fallecimiento de la ex síndica Martha Eugenia Zúñiga 
Fernández , para que descanse en paz  y  que Dios tenga en la Gloria, menciona que  doña Marta fue 
sindicada de este Concejo municipal  y a quien se recuerda  con mucho cariño. 
 
ARTÍCULO II:      AUDIENCIAS  

 
1. Silvia Alvarez  Mora- Jefa de Unidad Policial  

Asunto: Solicitud para exponer  avance del programa Sembremos Seguridad y situación 
criminal.  silvia.alvarez@fuerzapublica.go.cr 

 
La Presidencia da la bienvenida los señores Silvia Alvarez, Jefe  de la unidad  policial de Heredia.  
Ana Carrillo,  Encargada  de programas preventivos,   David Fallas,  encargado operativo y   Edison 
Bolaños , Subjefe de la Delegación  de Heredia. 
 
Los señores    Silvia Alvarez, Jefe  de la unidad  policial de Heredia procede a exponer junto  con los 
señores Ana Carrillo y Edison Bolaños.  
 
EXPOSICIÓN 
 
Línea de acción 1: Consumo de alcohol  

• Intervenciones policiales en conjunto con la policía municipal.   
• Intervenciones interinstitucionales (Patentes Municipal y Ministerio de Salud). 
• Actividad Cultural y de esparcimiento. 

 
Evidencias  
En las intervenciones conjunto con Policía Municipal se han realizado un total de 84 informes 
policiales de decomiso de alcohol en vía pública. 
Las interinstitucionales en conjunto con Ministerio de Salud y Patente Municipal el decomiso de 
más de 7 mil botellas de alcohol irregular.  
 
Línea de acción 2: Venta de drogas  

• Canal de comunicación. 
• Información recopilada a la venta de drogas. 
• Informe técnico de ubicación de bunkers. 
• Revisión de resultados de las intervenciones y de coordinación institucional . 

 
Evidencias  
Como dato extra en la línea de acción 2, se da como total de 7 320 informes policiales de decomiso 
de drogas. 
Los lugares que se identificaron y cumplían como aparentes bunkers se les dio las intervenciones y 
respuestas correspondientes mismo fueron eliminados.  
Línea de acción 3 Personas en situación de calle  

• Crear Comisión para la Atención de personas en Situación de calle. 
• Capacitar a los funcionarios Municipales e Instituciones corresponsables que integran la 

Comisión. 
 
2019, 60 personas funcionarias capacitadas 

• Realizar un diagnóstico para conocer la línea base de habitantes de calle y su 
caracterización. 

2016. Diagnóstico de PsC. Jirón, Ana María 
2017 Diagnóstico de PsC. Román y Morales 
2019. Diagnóstico elaborado en el marco de dispositivo de bajo umbral. 
2023. Actualización PsC. Personas identificadas en dispositivos de atención Casa 
Hogar San José y Municipalidad de Heredia. 
 

• Construcción de sus diferentes servicios de  atención psicosocial involucrando los grupos 
civiles organizados. 

mailto:silvia.alvarez@fuerzapublica.go.cr
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Se mantiene Dispositivos de Atención de bajo umbral,  por parte de la Oficina de 
Gestión Social Inclusiva, los días miércoles en nuestras instalaciones, incluyendo 
círculo de escucha. 
 

• Creación de un Programa para la Asistencia Humanitaria. 
 
Programa de Atención a Personas en Situación de Calle de la Municipalidad de 
Heredia, dispositivos de bajo umbral y círculos de escucha desarrollados los días 
miércoles en oficina de Gestión Social Inclusiva. 
 

• Desarrollar una campaña de comunicación sobre una sensibilización dirigido a las 
comunidades y locales comerciales. 

  
Se han desarrollado diferentes iniciativas para sensibilizar a la comunidad del 
Programa Por Media Calle por los de la Calle. 
 
Línea de acción 4: Deficiencia en el Alumbrado Público  

• Visita de campo  
• Plan de intervención. 
• Socialización del plan de intervención. 
• Canal de comunicación. 

 
Evidencias  
Los sectores que se ubicaron en las visitas de campo con deficiencia de alumbrado público cuentan 
con la colocación de la misma, así mismo se han unificado las relaciones entre las instituciones para 
trabajar de manera más eficaz para dar respuesta a esta línea de acción, así mismo las comunidades 
están siendo parte de esta culturización para solicitud de alumbrado y reporte de averías.  
 
Línea de acción 5: Lotes baldíos  

• Estudio e identificación de lotes baldíos 
• Acciones operativas . 
• Acciones legales y/o institucionales desarrolladas. 

Evidencias  
Identificación de lotes baldíos mismo los comités ya han trabajado para en esta problemática donde 
uno de ellos ya fue cerrado. 
 
Se sigue trabajando con las comunidades por parte de los jefes distritales erradicar o minimizar la 
problemática donde se ubican los lotes baldíos que generan inseguridad. Mismo se ha generado 
respuesta positiva como ejemplo el lote que está en los condominios de la Aurora que con esfuerzo 
de la comunidad se logró cerrar y cumplir con otras medidas de seguridad.  Así mismo se mantienen 
los planes de intervenciones en los alrededores. 
 
Se registra por parte de enero a setiembre del presente año 163 notificaciones de lotes baldíos, se 
constató 148 que cumplieron con las medidas requeridas.  
Por lo que se realizaron 15 acciones legales y administrativas por incumplimiento de las normativas 
relacionadas con los lotes baldíos. 
 
Se finaliza con el cumplimiento del 100% del trabajo de la Estrategia de Sembremos Seguridad.  
Para los próximos dos años se dará inicio nuevamente el proceso de Planificación, Ejecución y 
Seguimiento-Evaluación. Mediante este proceso dará el resultado de las próximas líneas de acción. 
El Regidor José Angel Avendaño  indica que  quiere hacer un comentario  tan oportuno  y  especial 
porque como dijeron que están  bien  y quiere hacer un comentario con respecto al barrio donde vivo  
y la verdad una vez que tienen   algunos problemas con  vecinos,  para no decir nombres ya la mayoría,  
sabe a qué se refiere del lado sur específicamente con  droga aquí y vive y ahorita en estos momentos 
están   teniendo un problemita con las bombetas con menores de edad , por cierto que ayer  este salía 
a la cancha donde estaban todos los niños porque estaban sus nietos y le llamé la atención a unos 
niños de escuela porque estaba reventando bombas allí y  le dijo que  no pueden hacer ustedes y se 
ponen un poquito matones bien y le quieren pegar a un no lo quieren golpear entonces yo no sé si eso 
ocasiona pues problemas para otras personas que lleguen ahí a llamarle la atención porque ellos se 
ponen rebeldes y quieren golpear a la persona cuando llama la atención entonces  su comentario en 
esa línea de que en estos momentos los problemas que se están dando allí, además de que de que en 
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las mañanas generalmente entre 6:30 y 7 de la mañana llega un tipo y se mete ahí a fumar marihuana 
verdad y educación hay malos olores para los que van a ir transitando para la escuela y el colegio de 
penales entonces el problema que tienen  ahora es con la pólvora   y en la mayoría de edad. 
 
La regidora Margarita Murillo  manifiesta que este  trabajo es  muy duro, que se  los agradecemos 
hoy vi muchas  armas, aquello de  que  recuerda un trabajo, que  hace muchos años trabajó en 
selección y extrañamiento de la policía y es un trabajo muy duro a nivel de  salud mental en algún 
momento habíamos hablado aquí de la importancia de recibir apoyo o que la municipalidad era ese 
apoyo de  terapias y apoyos en la parte emocional de ustedes porque trabajan en una línea muy 
delgada con la violencia entonces esto lastima mucho les agradece y  que ya ella lo dice, las noticias 
que en Heredia, que  el trabajo ha sido impresionante, que  quiere felicitar por eso porque esto 
significa que también se han tenido que organizar, para hacer uso de los recursos y del tiempo,  y 
tiene 2  preguntas qué son círculos de escucha que le  llamó la atención, que  lo vi pero no sabía qué  
es que hablan que los miércoles hay círculos de escucha y luego qué coordinación se ha hecho con el 
programa ojos y oídos de la municipalidad y si la coordinación no ha sido como ustedes desearían,  
que se debe mejorar,  porque les  toca de este lado,  jalar mecate,  para que trabajemos en conjunto,  
puesto que son 2 cuerpos policiales importantes haciendo diferentes labores,  pero  que le  interesa 
que la ciudadanía sepa qué funciones tienen y qué funciones tiene la  municipalidad si los tienen 
bien,  diferencia más porque por ejemplo si el compañero desde dónde denuncia  o a  quién llama, 
que si están  golpeando  a una personas, llama a  la fuerza pública o llama a la policía municipal eso 
siempre ha sido una duda para la ciudadanía y  que a ella le gustaría pues si hoy pudieran  tener esa 
diferenciación,  porque incluso le  preguntan y  manda los números y les dice   que no sabe  y no sabe 
a  quién llamar, que    llama  a ustedes primero porque dicen que la muni no llega tan rápido como 
ustedes entonces  si les ayudan a agarrar un ladrón que estaba en su casa. 
 
La Regidora Ana Patricia Rodríguez , les  agradece  de que se  ve el cuerpo policial en  cualquier 
parque en Heredia, que están en cualquier lado y eso les  genera confianza  hace saber que  están 
haciendo una labor en beneficio de la seguridad  de las hijas e  hijos de todas las personas del cantón 
y eso es muy positivo y les agradece  por el trabajo que hacen y quisiera tal vez indicar que  lo que 
tiene  por acá , le  pareció escuchar las compañeras y compañeros que  hacen también por una 
coordinación interinstitucional, que en Heredia la ESPH tienen  el tema de que  se encarga de 
iluminar algunas calles,  pero por el lado de la aurora entiende que hay una calle que le corresponde 
a la compañía nacional de fuerza y luz entonces el primero de noviembre le  manda un vecino de esa 
comunidad y le  dice que urgen luces en la calle frente a los condominios en la Aurora de Heredia,  
que toda esa calle está a oscuras en la noche y frente donde las personas esperan en completa 
oscuridad , entonces le  dice que al otro lado donde la gente espera el bus en la legítima oscuridad es 
bajando del condominio Lorena hasta Aprovia toda esa calle y la del frente, ahí todos los días de 
noche y ve el asunto más en paradas de bus al otro lado y el problema  de los indigentes  y saben  que 
no son, que  el nombre correcto dice que hay en la zona y que en  la institucionalidad deben  de 
tomarlo en cuenta,  entonces  le gustaría que tal vez  tomaran nota y pudieran colaborar con ese tema 
en la medida de las posibilidades, que  de  eso  también le  gustaría  que les  hablaran un poco , que 
entiende que la parte de fuerza pública hace 2 funciones,  una que es preventiva y otra que es reactiva, 
por lo que entonces le corregirán si está  en lo correcto o lo incorrecto pero sí  le  gustaría que tal vez 
pensando que están pagando aguinaldos en las empresas que hay un poquito más de dinero en la 
calle y que podría haber un poco de  más inseguridad o este tipo de situaciones,  que tal vez  comenten 
qué acciones están haciendo,  para prevenir los hurtos,  los asaltos,  robos de vehículo y demás y qué 
deben de hacer también las personas porque el informe que  hacen está muy lindo respecto del 
trabajo que  han hecho pero también le  gustaría que no tenga algunos consejos  con toda la 
experiencia que tienen y el involucramiento de las comunidades en temas de seguridad. 
 
El Síndico Henry Mauricio Vargas , quiere felicitarlos ya que  la verdad es que ya van terminando 
periodo y es que  inician  hace un trabajo muy cercano y puede decir que en el distrito de mercedes y 
para la teniente decirle aquí que ya sabe el teniente David que en los que más he conocido y el teniente 
Raúl, que  hace un trabajo, que   sabe que muchas veces lo hacen ahí como el estado,  pero es 
importante inclusive, que   Mercedes tiene un chat con el comercio,  la fuerza pública tiene un chat 
con el comercio y  monitoreo de ese chat como otros donde están ellos involucrados y la respuesta de 
ellos, que  es inmediata y así que inclusive en Cubujuqui ,  igual la policía municipal donde como 
decía aquí mercedes es el distrito que tiene más ojos y oídos y han  hecho un gran trabajo y también 
felicita a la señora alcaldesa, que  todos los cambios que se han hecho y ha sido un trabajo,  por algo 
son los números de mercedes,  los números de mercedes no son casualidad sino del trabajo , es la 
fuerza pública,  el trabajo que se ha hecho, que  la alcaldía y el trabajo que han  hecho en el concejo  
escrito, dando  seguimiento y no  entiende  que puso esos resultados de trabajo en equipo y la teniente 
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Silva lo puede decir que ha sido un trabajo de seguimiento importante y son un modelo 
humildemente.   Indica que Mercedes es un modelo para los compañeros , que aquí  han compartido 
también los síndicos , del trabajo que tienen  que hacer que cada vez fue diferente,  pero que  son un 
modelo inclusive desde que inicia la teniente  y sabe  el teniente  David que ayudan  porque la 
delegación de Mercedes y ahí la idea de que estuvieron  ayudando y si no fuera por  ellos,  el ministerio 
y son las  cosas rápidas que entre  en  calor , Cubujuqui,  y sí es cierto que saben que  han ayudado 
mucho con los habitantes de la calle y  eso necesitan  un poco más dentro de los 52 en que hablan  en 
Heredia cómo se dividen,  cuál es el mayor si esos rostros,  o que  en Heredia centro sobre todo por 
el mercado que es muy importante, que  han insistido en eso y precisamente anda bien seguridad y 
algunos  cuando andan  entonces  cree que no hay temor para aprobar el bulevar, que  acaba de hacer 
qué recursos necesitan  y  la municipalidad y  que a través de aquel concejo  le pueden ayudar, que  
igual cuál va a ser el operativo que van a hacer ahora sobre todo lo que el trabajo de los poliquetos tal 
vez que no se cuenten cómo ha sido el trabajo públicos para  esta estrategia que también ha hecho la 
municipalidad.  
 
La Maritza Segura  indica que para ella es eengalana esta pasada porque siempre hace muchos años 
trabajan  juntos con don Daniel calderón y otras personas y  cree que iban  siempre  de la mano con 
las comunidades,  un gran equipo y  que  doña Anita Carrillo también en la Aurora ,  trabajando 
muchos años y debería agradecerles a este equipo grande mujeres y hombres valientes que de veras 
que de su parte los admira mucho,  porque más ahorita como está la delincuencia y como presidente 
de  la comisión de seguridad  y que  generan  tantos acuerdos a cada concejo municipal hacia la 
administración donde apoyan  a la administración en todos los temas de seguridad que ponerse  a 
disposición, que sabe que aquí hay  compañeros comprometidos desde la comisión,  entonces se 
reúnen  en los primeros y cuartos viernes de cada mes a las 2  de la tarde,  y que son todos bienvenidos 
cuando sean muy posible todo lo que necesiten   de algunos temas por ejemplo lo que es las cámaras 
de seguridad de Guararí,  entonces ahí  es en el momento en que gusten solamente los  buscan y con 
mucho gusto aquí van  a estar y agradecerles por esa gran labor ya que  saben  que hay mucho por 
hacer todas las comunidades sin seguridad,  lotes baldíos pero que  cree que se ha hecho un gran 
esfuerzo.  
 
El Regidor Mario Rodríguez agradece  por siempre acercarse y hacer y  comunicarse pero igual lo ven 
como una rendición de cuentas  como dice ahí que igual  se acercan  y  comentan que es lo  exitoso 
que  han obtenido a partir del programa sembrando seguridad y  manifiesta , que  les quería hacer 
varias preguntas y algunos comentarios porque además de las estrategias que confluyen en 
sembremos  seguridad, que  han visto iluminación,  que han  visto diferentes tipos de atención,  que 
se le dan a las comunidades y que consideran que pueden hacer específicamente las personas y las 
comunidades y en esta municipalidad además de lo que ya se hace para reducir la violencia,  los 
hurtos,  los robos de vehículos, que  inclusive  aparentemente la gente percibe que ha habido un 
aumento y toda la criminalidad en general,  porque por dicha por su esfuerzo y por el esfuerzo de las 
instituciones involucradas,  los indicadores indican valga la redundancia que ha habido una 
reducción en diferentes tipos de violencia,  pero cuando se conversa con la gente y con las 
comunidades,  la percepción que ellas tienen es que más bien ha habido un aumento y cree que es 
porque si bien no había suicidios, que  tal vez sí ha habido mucho más presencia en las comunidades 
de hurto, que  no tiene la misma gravedad pero que igual sigue siendo criminalidad, que  luego 
también en algunas comunidades específicas tráfico y consumo de drogas, que  hablaban hace poco 
en la comisión de obras con respecto al problema de la comunidad del bien y el problema del parkour 
entonces también ha visto que hay focos específicos en diferentes comunidades,  que todavía 
presentan un problema y que por supuesto obtienen recursos y atención y eso  limita la atención 
también,  entonces eso le  lleva a otra pregunta sí a la hora de atender las llamadas de atender 
denuncias se cuenta con las unidades o con el recurso suficiente para atender con la inmediatez que 
muchas veces se requiere el problema que se está presentando y lo dice  porque también una de las 
quejas que han  recibido de las comunidades, y es que  se llama  denuncia,  pero las unidades no 
aparecen o llegan muy tarde , y eso por supuesto que lo comprenden  pero igual sí le gustaría saber 
su perspectiva y le gustaría también saber si hay coordinación con instituciones educativas, que  
hablaron  con la  regional del MEP, porque  tantas escuelas que tiene  el cantón y también con las 
universidades tanto públicas como privadas,  tienen  acá y bastante llenas por dicha  gente  
estudiando y esta cantidad de gente pues es pura, que la mayoría se desplaza a pie  y  llevan bastante 
las  paradas,  entonces si se ha trabajado en conjunto con estas instituciones para crear estrategias 
preventivas y con las personas que asisten a clases verdad con el personal administrativo y en general 
con la comunidad educativa.  
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El Regidor Carlos Monge  quiere empezar felicitándolos a ustedes,  primero porque siempre tienen 
una apertura para atender,  para tener ciudadanía y  también que tiene un gran carisma anualmente 
los compañeros de la fuerza pública que en  Heredia es algo que  la gente lo dice ,  que tienen un 
carisma y que tienen  esa vocación de proteger y cuidar y dar el servicio a la comunidad y quería 
agradecerle realmente, que sabe con el presupuesto que se trabaja  y que a veces las condiciones en 
las que igual se encuentran,   pero siempre  estar acá apoyando  y trabajando en conjunto que es lo 
importante , que  quiere polemizar el tema pero también cuando se dice que hay temores y que no 
hay que ir,  que no hay que tener temor por el bulevar y luz y la inseguridad y los personas en situación 
de calle , pues cuando quieran les paso fotos de la gente le dice  en qué momento sacan  la basura 
porque aquí es increíble como la basura en varias partes del distrito de mercedes, que se mencionó 
un distrito pero eso sucede a nivel de todo el cantón, que  lo pueden  hacer en distrito central,  ver en 
distintas partes, que acá es la basura es una problemática perdidamente que hay que sacarla casi 
cuando está a 5 y 10 minutos el camión de la basura,  por qué  si no las personas en situación de calle 
realmente de ahí en  su necesidad de buscar alimento,  él también que encuentran para poder 
reconocerlo utilizarlo si hay algo de valor que se puede vender una cuestión,  pues hacen estos 
desplazados de bolsas de basura entonces cuando se llega en la mañana y  a veces se pone  en 
consideración de los mismos muchachos que hacen que recogen los  residuos porque es increíble 
todo lo que tienen que hacer para no dejar ningún tipo,  por estas problemáticas que hoy se dan y eso 
es parte de ese trabajo y  no pueden  en estos momentos cuando tienen  una extensión de tan grande 
pensar que con solo la policía municipal,  con solo  los compañeros de fuerza pública pues están  
pudiendo dar cobertura a todas las situaciones porque a veces los vecinos lo dicen, que  tal vez se 
denuncia se llama pero no hay  ninguno de los 2,  pero ahí tal vez los compañeros, ambos organismos,  
ambos cuerpos policiales se encuentran en atención en diferentes lugares,  entonces  cree que aquí 
igual es seguir fomentando  esta unión,  este trabajo en equipo dónde puedan  realmente ir creciendo 
y adicionalmente ver qué soluciones concretas puedan  dar ante la ciudadanía,   para poder brindar 
un poco mayor seguridad porque ciertamente con todos los esfuerzos que se hacen desde la policía 
municipal y la misma fuerza pública pues sí hay momentos en los cuales  queda todos un poco cortos 
pero es entendible toda esta situación porque ni tampoco pueden tener este montón de policías, que  
no pueden  tener 300 policías en  el cantón y a nivel preventivo cree que también los objetivos se van 
dando , los resultados se van a ver en un mediano plazo y van a  seguir contando con mejor canto. 
 
La Síndica Nancy Córdoba felicita a la  fuerza pública, que  hace una gran labor y siendo de Ulloa  
está muy contenta porque también  allá realizan  una labor increíble en las comunidades, que  quiero 
también agradecerle a doña Silvia por la confianza que siempre les  da porque cuando  aquí han  
traído el problema de que en muchos parques,  las zonas están oscuras,  no es porque  quiere cortar 
árboles que es como muchas veces los compañeros piensan  porque trabajando en seguridad se da 
cuenta que esas sombras son las que traen problemas a los vecinos a los barrios y  tal vez crean  que 
hay lugares que no tienen problemas pero inclusive que le  decían los compañeros de los arcos que 
ellos allá , los árboles han crecido tanto que las señoras que les colaboran en las casas también les da 
miedo a salir de noche porque está muy oscuro, por lo que  entonces solamente decirles que de parte 
de ellos  siguen contando con el apoyo,  el trabajo tiene que seguir así agradecerle a la policía 
municipal porque  tienen  una coordinación increíble, que los visitan de ambos lados, los apoyan,  los  
guían y sabe que las personas dan la información correcta como tiene que hacer cuando hay autos 
extraños cuando hay personas extrañas motivamos a las personas de que  pongan las denuncias 
porque si no se cree que todo está en el país de  la maravilla y no es así agradecerle también a la 
señora alcaldesa por las nuevas cámaras que ahora tienen  que también los  han ayudado mucho y 
los vecinos se sienten más confiados, pero  no pueden  bajar la guardia  tienen  que seguir,  entonces 
cuentan con  ellos que van para adelante y si en algo  pueden  ayudar  y siguen  a la orden y adelante 
con Ulloa porque tienen   que bajar los números. 
 
El regidor Paulino Madrigal señala que  sin duda alguna Heredia tiene unos números muy diferentes 
al resto de las provincias a nivel nacional,  eso es una realidad  pero que verla y analizarla con mucho 
cuidado sobre todo porque a nivel nacional lo que han  tenido es un aumento,  es proporcionado e 
histórico en materia de criminalidad todas y todos saben  que a nivel nacional el tema del  tráfico de  
drogas está afectando a todas las comunidades por igual en todo el país y hay un elemento que no se 
considera usualmente en los números y que sabe que perfectamente  lo conocen también y es una 
gran cantidad de personas en la población y  Heredia también sucede que no denuncian por 
diferentes razones y  una de ellas usualmente se da por miedo porque quienes venden droga o 
consumen etcétera,  son vecinos que conocen y  entonces les da miedo denunciar y otra de ellas es 
porque han dejado de creer en el sistema,  que eso también sucede entonces  esas 2 razones se 
convierten o más bien se traducen en una gran cantidad de personas que dejan de denunciar a ello, 
que  le suman  algunas situaciones que podrían  mejorar sobre todo también desde la policía 
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municipal el otro día en un encuentro con una comunidad que está participando del programa de 
ojos y oídos el programa preventivo de  policía preventiva municipal, les  decía la compañera oficial 
de la policía municipal que las denuncias en 911 no llegan a la policía municipal,  eso solo a la  fuerza 
pública y es decir las denuncias que se ponen en 911 no llegan directamente a la policía municipal . 
 
Consulta si  cuando sean  el trabajo coordinado que hacen con policía municipal si se apoyan lo cual 
se distribuye en ese trabajo , esas tareas cuando viene del 911  y el otro es también para doña Angela 
y su representación como alcaldesa de la administración municipal qué  pueden  hacer doña a para 
que todas las personas en Heredia conozcan el número de teléfono de la policía municipal porque la 
única forma de comunicarse  con esos 2 números de teléfono,  que no que es muy poca la cantidad 
de personas a nivel cantonal que tienen ese número de teléfono y si llaman al 911 no llega a la policía 
municipal entonces eso por un lado y por otro lado saber y no olvidar que el tráfico de drogas, la 
venta, el narcomenudeo ha tomado las  comunidades y  eso  es una realidad que tal vez lo reflejarán 
, los números en cierta medida en Guararí es uno de los lugares donde más este homicidios ha habido 
con  armas de fuego sobre todo. 
 
El Síndico Wayner González  indica que no le queda más que agradecerle al distrito de Vara Blanca 
que  incluso ayer tenían  una reunión  del concejo de distrito y compañeros , doña Silvia y el 
compañero  y ahora agradecerle la  anuencia la forma como los  atiende,  la forma como los  tienen 
como fuerza pública en Vara Blanca  con oficiales muy destacados, que  sinceramente para ellos de 
verdad que siendo un distrito que lo catalogan  de paso que ver y ahí es el otro agradecimiento a la 
policía municipal donde saben  que pasa en vara blanca,  muchos carros al día  y  le encanta cuando  
ve ahí haciendo operativos junto con la policía municipal en el  distrito, eso les da mucha confianza, 
mucha seguridad cuando van  desde horas de la noche del concejo municipal a las 11:30 12 de la 
noche llegando a Vara Blanca y ver la patrulla ahí haciendo el  recorriendo,  el distrito para ellos  
también les da mucha tranquilidad,  entonces son cosas que verdaderamente la coordinación con 
Angela y para el otro año Dios mediante y se puede lograr que la municipalidad pueda tener las 24 
horas también destacados allá en el distrito, que  para  ellos  sería muy muy agradable sinceramente 
no queda más que agradecerles  la ganancia con que los atienden con las preguntas que hacen como 
comunidad y  las aclaran y para el poder llevarles a las personas,  la forma más clara en la explicación, 
que  el concejo de distrito ayer en una reunión,  les expusieron  varios temas y doña Silvia y 
compañeros de ahí con toda la herencia y de todas   aclararon , que les dieron de agradecerles y 
esperan  seguir en esa forma de trabajar.  
 
El  Regidor  Santiago Avellán  agradece a  los de la  fuerza pública por estar hoy con ellos,  siempre 
con esa disposición , señala que a veces a veces llega a las instituciones de gobierno y se encuentra 
con que le hacen unas caras , por una consulta sin embargo le llama la atención y cree que es de 
admirar ese trato tan amable que siempre tienen cuando vienen aquí,  que posiblemente cansados 
del trabajo y  un trabajo complicado pero siempre con mucha disposición y cree que  son un ejemplo 
para todos los funcionarios públicos. Señala que quiere  preguntar por los números del distrito de 
Heredia centro porque le  llama la atención  y evidentemente entiende que es otra realidad y  
posiblemente hace su propia teoría sobre el por qué son números tan altos en el distrito,  quitando 
ahora vara blanca,  el distrito de menos población del cantón evidentemente sabe  que es más 
comercial y  puede construir  su propia teoría,  pero que le  gustaría conocer y  qué consideran más 
técnicamente que son las razones por las que esos números son tan altos, este distrito y prácticamente 
el doble casi el doble que por ejemplo San Francisco que es un distrito donde hay el doble de personas 
entonces  cree que tal vez es un momento para aprender un poquito . 
 
El Síndico Alfredo Prendas les agradece e indica que es un  placer tenerlos  ahí en el concejo municipal 
, que primero que nada quiere decirles que como este informe que los traen es importantísimo como 
síndico de San Francisco y que  realmente quiere agradecerle a doña Silvia a don  José Mena,  el que 
está encargado del  distrito  en Guararí,  el cual han  hecho un trabajo estupendo y  ha colaborado 
mucho siempre , que doña Silvia  pide recursos  para Heredia que no  los abandonen con el tema de 
recursos, porque a veces  el tema de oficiales es los que los falla que saben  que ellos han hecho un 
trabajo,  con recurso que tienen estupendo y está  muy contento con el que con este señor domina,  
el cual se reúnen cada 3 meses y que hicieron un enlace con la asociación que era importantísimo,  
que no había y ya  están trabajando de lleno tal vez es público porque el tema de este programa de 
iluminar áreas oscuras se metió de lleno apoyando a los grupos  de seguridad, que  realmente es un 
programa que necesitaba  resolver en muchas áreas,  en ese tema, por lo que  quiere agradecerle 
públicamente,  acá también a servicios públicos que lo ha colaborado y  quiere agradecerle a la señora 
alcaldesa Ángela Aguilar el cual ha venido con unas ganas de fortalecer la  policía municipal,  que lo 
tenían un poco abandonado  y el  ella tiene todo el compromiso para poder si después del 2024, 
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contar con 2 patrullas distritales que sería importantísimo para darle más atención a  las zonas que 
tienen  en los distritos que la gente anhela que la  policía municipal también haga el trabajo como lo 
hace fuerza pública que realmente  se quita  el sombrero con fuerza pública , que realmente estos 
muchachos y muchachas hacen un  trabajo excelente, por lo que le agradece este informe  que las 
comunidades como San Francisco y  a que siempre estuvieron en números rojos ya sean como 
establecido ahí y han quedado entonces agradecerles por eso es un trabajo arduo,  no solo ellos sino 
en todo el conjunto que se ha hecho. 
 
La Alcaldesa  explica a doña Margarita  lo que son los círculos de escucha, son espacios para la salud 
mental de las personas en situación de calle que se dan todas las semanas este año se ha traído grado 
en temas para habilidades para la vida posterior a los círculos, que  se hace un abordaje a nivel 
individual donde se le escucha ya específicamente  problemas que cada uno de sus habitantes de calle  
involucra también lo que es el apoyo para por ejemplo lo que es el seguro por el estado atención con  
exámenes con la caja para lo que es la parte de medicamentos entre otros,  entonces cuando se habla 
de esos círculos de escucha precisamente es eso escuchar a los habitantes de calle en su problemática,  
talleres y capacitaciones con respecto a diferentes temas específicamente este año en habilidades 
para la vida , igualmente aprovecho para informarles que  con respecto a lo que es la parte de 
electrificación y todo se ha firmado ya el convenio con la compañía nacional de fuerza y luz que   
aprobó el concejo y que han  reunido con los representantes, que  ya tienen  como un agente que les  
asignó la compañía nacional de fuerza y luz para la municipalidad y se les ha hecho los listados de 
todos los requerimientos que hacen las comunidades , que el servicio dado por ellos, que  incluso ya 
tienen  un plan de trabajo para el otro año con esos funcionarios para darle seguimiento y venir a 
fortalecer también el trabajo que se hace con la ESPH , que en ese sentido  igualmente sí quería 
decirles con uno de los temas que están planteando de cómo hacer para informar de los números de 
teléfono y esto para el otro año ya tienen  los micro videos donde se van a estar dando temas de 
seguridad,  concejos de seguridad pero no solamente de policía municipal sino que es un trabajo de 
una mesa de sembremos seguridad que también va a involucrar a fuerza pública  y otros organismos, 
que  ahorita hicieron  grabaciones con respecto a mensajes  pero  relacionados con las estafas, que 
pronto van a estar saliendo en redes sociales entonces para que también tengan eso y en ese proceso 
también de micro videos y toda una campaña de comunicación que han hablado  y que van  a 
fortalecer precisamente esos canales e informarle a la gente cómo denunciar ,  los medios más 
eficientes para la parte de denunciar y también esto va de la mano con el proyecto de ojos y oídos 
donde se ha profesionalizado más con la entrada de Dayana que es criminóloga y se ha estado 
haciendo un proceso con la parte catastral para la geoferenciación de las comunidades y para darle 
seguimiento y que también tengan  en la mano diferente información del trabajo que se hace con 
estas comunidades,  en que sería eso importantísimo ya está el convenio,  ya está el borrador con el 
día correspondiente , con el criterio legal de la dirección jurídica para un convenio entre la policía 
municipal, es el ministerio de seguridad, fuerza pública y la municipalidad media para el trabajo 
conjunto entre ambas instituciones. 
 
Seña que  también para que la municipalidad pueda apoyar aún más ambos cuerpos  de forma 
conjunta para el abordaje de las diferentes temas de seguridad y entre ellos también el apoyo, la parte 
de muchas veces por ejemplo la fuerza pública tiene una patrulla varada por 5000 colones es una 
realidad tiene la persona llevará por 10000 colones porque no tienen para mandar a cambiarle las 
llantas o porque no tienen para cambiarle un repuesto  y entonces la idea es que con el convenio la 
municipalidad pueda dar esos apoyos debidamente,  habiendo un presupuesto ya previamente 
aprobado y también vienen dando un apoyo y en el convenio viene con respecto a cómo se va a seguir 
trabajando,  también el centro de monitoreo que está en Guararí,  que también dentro del convenio 
del convenio viene cuál es el procedimiento y cómo van  a seguir trabajando para ello  se reúnen con 
don Erick Lacayo y que  estuvo de acuerdo con todos los planteamientos, que  nada más están  
esperando el oficio del ministerio de justicia para poder trasladarlo al concejo municipal, que es 
importante eso también y el hecho  de que  ya se inicia con la remodelación de la comandancia, 
agradece el apoyo del concejo municipal en la aprobación de los más de 300000000 de colones que 
cuesta todo lo que es la remodelación interna para mejorar también las condiciones no solamente la 
infraestructura que es patrimonio y es propiedad municipal sino para mejorar las condiciones de los 
compañeros y compañeras que laboran en ese edificio.  
 
El Regidor David  León señala que  en relación al tema de seguridad cree que la mayoría de los 
compañeros han abordado varias de las cosas que  podría señalar esta noche y para no ser reiterativo 
quiere enfocarme en cuanto a los incentivos que tiene la policía municipal y fuerza pública eh no del 
ámbito y salarial sino desde el ámbito de otro tipo de incentivos como por ejemplo y el tema de acceso 
a instalaciones deportivas como el palacio de los deportes y quisiera saber en qué estado está la 



9 
 

 
 
 
 
 

propuesta que hizo este regidor, que  ya hace muchos meses cuando ustedes vinieron a inicio de año 
fue una de las cosas , que dijo que podría ayudar a este municipio porque tienen  administrando el  
palacio de los deportes,  desde hace ya un ratito y también le  gustaría saber qué otros tipos de 
acompañamientos puede dar el municipio desde la perspectiva,  porque  podría hacer varios 
planteamientos,  pero  que le  parece más importante escucharlos y  entonces podrían  ayudar y el 
municipio para fortalecer la motivación laboral,  fortalecer la productividad que pueden desempeñar 
los compañeros porque  pueden  tener en este país jornada de 18 horas que pueden  ser productivos 
4 horas como dice , que este país,  es uno de los países de  las jornadas laborales más extensas,  dentro 
de la orden,  pero con menos productividad por qué es que no  puede poner un horario de un montón 
de horas pero si no se encuentra bien en su sitio de trabajo,  no se desempeña bien entonces qué 
pueden  hacer  como municipio que tienen  un presupuesto enorme,  que tienen  una sola ejecución,  
que el próximo año va a ser el año que va a traer recuerdos al municipio por la discusión que han  
tenido este año , qué puede llamar hacer que tienen  recursos de más para fortalecerlos y también  en 
esa línea de fortalecer a la policía municipal,  porque le parece que es un aspecto que siempre se deja 
de lado , que cuando hablan  de seguridad y le  parece que es de los aspectos medulares . 
 
Asimismo indica que le cuenten cuál ha sido la experiencia en cuanto a los operativos que se hacen 
en conjunto con la policía municipal,  si han tenido una buena experiencia o  por encontrar han tenido 
una mala experiencia y que les  expliquen atrae un poco cómo se coordina con operativos qué roles 
tiene fuerza pública,  qué roles tiene la policía municipal. 
 
La Presidencia indica que la  parte  pues igual siempre les agradecen  la presencia  porque no tienen 
a dar información valiosa es esa información que para ellos  es fundamental poder trasladársela a la 
población,  que también hacen preguntas,  que también se cuestionan que quieren saber las 
estadísticas y esto de que les  estén poniendo al día con sus avances y sobre todo con las mejoras que 
es lo que todos quieren  ver mejoras en el cantón en cuanto al tema de seguridad,  también el tema 
de las poblaciones este en condición de calle y también con el tema del alcohol que fue el de etapa 
uno era la línea uno de la cual ustedes hablaron,  que también han habido grandes decomisos y 
aunque pareciera mentira dentro de los mismos patentados  de la municipalidad que de alguna 
manera pues quieren  sacar partido en de algunos temas que no están regulados,  pero que  toda esa 
información para  ellos es fundamental y que también la ciudadanía,  la entidad de todos los sistemas. 
 
La teniente Silvia agradece  todas esas palabras tan bonitas , toda esa motivación porque hoy van  
motivados  y su equipo de trabajo,  van el  doble y cree que de verdad escuchar el apoyo  y el 
reconocimiento es muy importante para todos y se lo van  a transmitir a  los  muchachos 143 efectivos 
que es lo que tienen en este momento en Heredia fijos para trabajar en todos los distritos,  porque 
cree que es muy importante que reconozcan ese trabajo,  porque a veces una patrulla hace por 20 y 
hay distritos en otras provincias que hay 7 patrullas y hacen por una,  pero gracias a Dios y que  hagan 
su mayor esfuerzo,  agradecerles muchísimo,  hacer reconocimiento tan importante tan motivador 
porque de verdad  llega muchísimo  y cree que a todos los que están aquí y se lo transmitirán  al  
equipo de trabajo, que va a ver si aborda rápidamente 4 puntos porque igual sus  compañeros van a 
tocar cuántas de las tantas preguntas tan importantes preguntas porque quieren  abordar  todas. 
 
Que en cuanto a la consulta del deporte  que es una de las que le interesa  mucho, y va  a empezar de 
atrás para adelante y  agradecerle mucho porque la vez pasada  se dio la iniciativa  de lo del palacio, 
que de  momento aún no se ha podido,  pero están cree que está en proyecto o lo tienen ahí pendiente 
eso sería muy motivador para el personal policial,  incluyendo los aquí presentes incluyendo su 
persona  ya que cree que el oficial de policía necesita un lugar donde además de desestresarse se 
entrene porque ellos a veces tienen  que salir corriendo detrás de una persona o lidiar fuerza  cuerpo 
a cuerpo con una persona ocupan  mantener  en condiciones y lastimosamente fuerza pública no 
tiene gimnasios y el que tienen  en la comandancia es muy pobrecito es un gimnasio  muy empírico 
con unas maquinitas que  les  habían regalado  hace mucho tiempo ,  y que aunque ya le echaron  
aceite y grasa, ya no da para más,  entonces sería muy importante y muy motivador para el personal 
policial contar con esa noticia para que ellos puedan entrenar. 
 
Menciona que tiene muchachos de muchas provincias y creo que sería muy beneficioso para todos 
otra parte que motivaría muchísimo pero ya está  lo de la reparación de la comandancia que es un 
edificio además precioso porque es edificio,  es precioso es para que hagan tour para que los turistas 
vayan a ver ese hermoso edificio, que  tiene s goteras,  filtraciones de agua,  paredes, pero ya todo eso 
es la señora alcaldesa lo tiene aprobado,  ya aprobaron el presupuesto que es lo más importante y 
cree que en enero inician  con eso, ese  punto está abordado y el mantenimiento ,  que la verdad es 
que no hay queja si  llaman que el servicio de unas celdas el tapón no sabe cuánto rapidito les  están 
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colaborando para el mantenimiento pero esa parte deportiva es muy importante aquí hay muchas 
canchas de papi fútbol y si hay algo que son los policías son mejengueros , que dentro de la 
comandancia y compiten entre la mañana y entonces si pudieran haber un espacio y menciona que 
se va   a poner de pedigüeña,  pero  algún espacio en alguna cancha de fútbol sintético exactamente 
ya que le  dieron la oportunidad ahorita  se quita el micrófono sería muy bonito contar con un espacio 
donde los muchachos,  porque ellos pagan y para nadie es un secreto que el salario del oficial de 
policía aunque  es un salario honrado  les  permite continuar viviendo y salir adelante pero ya también 
imagínese decirle a los muchachos que cuentan con 2 espacios en la mañana o en la noche,  es para 
ir a jugar papi fútbol, que  estos muchachos se van a volver locos de la felicidad porque ellos les 
encanta y hacen campeonatos, que  como le dice entonces este tema del fútbol para  ellos  sería 
sumamente importante y si  le  dan chance de seguir pidiendo siempre para comandancia, que  hay 
un requerimiento de hojas,  tintas aunque no lo crean vasos plásticos hasta cucharas plásticas eso lo 
compran  las jefaturas para los detenidos,  con mucho gusto y si lo tienen  que ir haciendo , que lo 
van  hacer, no hay  problema y ni para qué decir de repuestos ahora que  la alcaldesa lo mencionó, lo 
hizo  porque  hay móviles que están por una faja de distribución que vale 30000 ,  y  llega un punto  
que siente que se va a quedar sin nada  y a veces no da abasto en ese sentido,  pero esto lo dice porque 
le dieron la oportunidad,  por lo que  entonces en la medida de lo posible todo eso va a ser bien 
recibido,   y que si los dejaran  entrenar  a los muchachos en el palacio sería la cereza del pastel . 
 
Que en cuanto a la distribución de trabajo policía municipal fuerza pública, sabe que  aquí todos 
quieren  mencionar porque trabajan  también de la   mano que en Heredia, que  incluso se ha llegado 
a ver las 2 policías como una sola y se  atrevo a decirlo con toda la confianza y espero no estar 
metiendo la pata porque evidentemente son  2 cuerpos diferentes pero por una misma misión si  tiene 
un vehículo, se tiene  un chat donde están  los miembros encargados de los diferentes equipos de 
trabajo de fuerza pública y los de la policía municipal , que esta  don  Gustavo Garita y no han puesto  
y tiene  un vehículo  de alguien que le colabore cuando está una patrulla,  policía municipal 
ayudándolos,  si hay que atender lo que llaman  una riña,  un disturbio , un  detenido que está a 3 de 
carácter que está molesto, que son  un cuerpo,  ahí llegan  todos y de verdad   que les van  dando 
seguimiento,  una patrulla con 2 funcionarios que son funcionarios de esos que  dice perro de trabajo 
o sea personas que   saben  que van a morir con un cumplimiento y  le dan cacería a  la moto le dan 
cacería, y un montón de situaciones que  saben  si están trabajando estos funcionarios  y otros casos, 
que  evidentemente se realiza todo el proceso,  que  se logra detener a ambas personas femenina 
masculina o recuperar el arma de que portaba la femenina, que gracias a Dios no ha habido heridos,  
menciona que ayudan por cámaras , vieron la situación por  monitoreo se los se los dicta ellos por la 
frecuencia de ellos y llegaron inmediatamente a apoyar a  sus compañeros,  por lo que  cree que esto 
es solo uno de los miles de ejemplos que  podría dar del trabajo tan magnífico y de la mano que se 
hace en Heredia con la policía municipal y esos números no son solo de fuerza pública sería muy 
egoísta de  su  parte decirlo,  esos números tan maravillosos de menos 4 asaltos en pleno diciembre 
se hace uno pasó en ninguna otra delegación , que   los  felicitaron a nivel nacional y  es gracias al 
apoyo y trabajo en conjunto con policía municipal de los folletos maravillosos  que disminuyeron los 
hurtos en el mercado,  que es uno de lo  que habían  logrado ,  con Policleto,  considera que  entonces  
cree que es un trabajo constante para diciembre y topan  con la bendición de Dios de que dentro de 
los operativos  de aguinaldos que inició esta semana de la seguridad bancaria no sabe si han visto que 
hay diferentes compañeros de policía municipal y fuerza pública yendo a las entidades bancarias y 
otro montón de estrategias que ellos  instauran , que les  mandaron 15 muchachos de curso básico 
policial  para reforzar, que no sabe  si no se han   visto que en el centro de Heredia hay un montón de 
policías caminando, que  la esencia del policía a caminando por el poquito recurso que tienen   no 
puede poner gente a  caminar ni el teniente porque  se  quedan  sin una patrulla , entonces es más 
eficaz una patrulla que aborda más territorio a que un policía que esté caminando en el parque central 
no porque sea menos necesario sino porque aporta más espacio territorial en una patrulla,  entonces 
estos 15 muchachos que además vienen con toda esa energía y con todas las ganas de trabajar y con 
todas las ganas de aprender están haciendo un maravilloso trabajo , esos muchachos llevan en 2 
semanas decomisos  de armas blancas detenidos por órdenes de captura,  porque les  permiten hacer 
una investigación más exhaustiva de personas que  ya andan caminando  y que puede ver más como 
policía entonces esto vino en ampliar muchísimo el rango laboral o el rango de alcance operativo de 
fuerza pública en lo que sería en el  centro  porque Heredia centro tiene tantos delitos porque tienen  
muchísimos hurtos el hurto es el delito como lo dijo ahora  el teniente Edison que dictamina ese 
aumento para  para el colega, que  ahí  los  consultó que  cree que no es que está respondiendo a 
punto del delito en un momento. 
 
Que en cuanto al distrito central es por los  hurtos  qué están  haciendo,  con los hurtos videos como 
lo indicó la señora alcaldesa, que han grabado varios en estos días  y espera en los próximos días ya 
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se esté publicando,  vienen concejos,  recomendaciones, cifras , una explicación del teniente entre 
asalto robo hurto y terminología legal que él como abogado lo explica muchísimo mejor que 
cualquiera y además viene esa  relevancia de llevar a la persona a concientizar que también toma 
parte propia de ser responsable de sus pertenencias,  porque si no fuera por el hurto y de hecho está 
así si logrando disminuir el hurto,  disminuye todos los delitos de la provincia incluso aún más de lo 
que ya está y estos 15 muchachos , esa estrategia que vienen a ampliar,  a abordar el comercio  que 
los vean que estén ahí presente para la disminución precisamente del hurto porque el hurto es una 
sustracción sin violencia, que  es más no se observa en el momento entonces evidentemente es un 
delito fantasma que se registra a posterior de la comisión del mismo. 
 
Señala que a ellos  que no creen que la policía  le llego el incidente  y no lo abordó en lo que   tarda  
de entrar  al sistema y llegar a  ellos  y tienen priorización de cumplimientos,  entonces si sale una 
violencia doméstica un asalto y una riña van  a tener que abordar la violencia doméstica por conocidas 
razones inmediatamente y muchas veces una llamada falsa,  muchas veces ni siquiera es una violencia 
doméstica pero lo redacta si la persona por teléfono entonces concientizar a las personas de llamar 
al 911 , pero también sería importante concientizarlos de qué decir cómo explicar la situación porque 
muchas veces no es lo que ellos les  están diciendo y eso genera desplazar esa única patrulla que 
podría haber atendido otro incidente de relevancia para este otro que no era lo que estaban diciendo 
por teléfono,  o llega uno y ya no quieren salir no quieren denunciar no yo solo llamé para prevenir 
no yo sólo llamé para comunicar entonces sí sería importante trabajar en una concientización de las 
personas de cómo decir el incidente para el despacho porque eso haría que nosotros de verdad 
hagamos una priorización del recurso policial como policía municipal es maravilloso porque si  se  
queda con una única patrulla en el centro de Heredia o el teniente el que está en servicio   y  nada 
más llama a  la policía municipal y hacen  junta las 2 patrullas y trabajamos en conjunto, que son  
cuatro  que dos patrullas causan otro impacto entonces eso de su  parte y los operativos de fin de año, 
que  espera haberles aclarado un poquito más que  tienen  muchos porque ahora vienen 
inauguraciones de árboles de iluminaciones aperturas de pasacalles y un montón de actividades muy 
bonitas que para la mayoría del herediano que están de buen convivir son bonitas,  pero que  no falta 
la persona que está ahí para hurtar asaltar tomar su licor,  hacer una riña entre otras cosas y ya para  
ir terminando nada más quería mencionar algo con referente a los operativos interinstitucionales,  
que cree que es  de mucha relevancia, que  se han realizado una gran cantidad de clausuras y que ha 
sido de comentarios  a nivel provincial porque incluso lo vio  y por parte de algunas personas con  
relevancia jurídica,  en algún puesto, y señala que los  superiores lo  llamaron que explicara un poco 
no cuestionando para nada lo que estaban  haciendo, que  más bien fueron  un ejemplo, que  ahora 
hay un operativo a nivel nacional que se llama trabajo conjunto municipalidad y fuerza pública 
porque en Heredia funciona tan bien ese trabajo conjunto entre policía municipal y policía fuerza 
pública que lo están tratando de aplicar en otras provincias ,que  igual ha habido mucha resistencia 
y muchas ni siquiera tienen policía municipal , ni las tienen también proporcionadas de recursos y 
de capacitaciones como está lo que es la policía , que en este caso el de la  jefatura le  indica qué es lo 
que pasa y que ella le dice que se clausura porque no cumplen con las cosas y cómo aguardan ustedes 
los locales fue la primera pregunta que le  hizo cómo los identifican,  primero por el mapa de calor 
primero por las denuncias por las llamadas al sistema 911, que trabajan  con nuevos demandantes si 
en ese nodo hay 2 bares que los  están dando problemas y además tiene ministerio de salud y  
comunica que hay denuncias por esto y lo otro o patentes, que  tiene ciertas situaciones y ahí tienen  
un conglomerado de situaciones que  van a hacer priorizar visitar ese local y revisar las condiciones 
porque la idea es que el ciudadano herediano , o el que visita esta hermosa provincia pueda disfrutar 
de una seguridad integra no sólo la fuerza pública porque si  hacen  un trabajo preventivo qué es lo 
que la ley dicta y evidentemente cuando ya pasa el delito, que  tienen  que hacer una parte operativa 
para presentarlo a las entidades judiciales correspondientes pero eso se lo va a dar a su  teniente, 
pero ocupan  también un tema de seguridad como bien lo saben,  conocedores en la materia educativa 
, temas de salud ,  temas incluso de disfrute de espacios públicos y si hay un bar que está permitiendo 
el ingreso de esto y esto o está dándose esto  o vendiendo un licor que no está ni siquiera con permisos 
para la venta evidentemente, que  podrían  incluso hasta caer en un problema de salud pública. 
 
Indica que entonces para que por favor de su  parte explicar que ese trabajo con instituciones como 
Ministerio de Salud,  patentes migración y otro montón de cosas  que se decomisaron ,  un montón 
de pólvora porque las personas las tenían en cajas debajo de unas gradas si eso explota una cosa 
hubiera explotado todo y la persona se  enoja, pero la ley es clara si la ley dice que tiene que estar 
almacenada en una bodega especial ataca con estas condiciones y  es precisamente porque si explota 
una bomba de esas va a explotar el resto y se va a quemar ese edificio pues gracias a Dios intervino 
antes y se logró abordar esta situación preventivamente y no tuvimos que llegar a una situación 
reactiva entonces este trabajo interinstitucional estas clausuras estos decomisos no se hacen por el 
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ojo no es que  cuando sale el operativo  y donde quiere ir hoy no esto se hace mediante una 
investigación de números antes para ellos, entonces van a decir  que van para  mercedes a priorizar 
este bar donde me están llamando donde nos están informando que están viniendo narcotraficantes 
de la León 13 a consumir licor,  porque está hablando en serio, que  estas son las cosas que pasan, 
que  van a guardar esta licorera que ya me mencionaron que llegan camiones a la 1:00 de la mañana 
2 de la mañana a dejar mercadería , que es  muy raro, que  esa mercadería. 
 
El teniente Edison Bolaños  señala que por ahí que podían  pedir entonces no y de verdad bien mi 
jefe es una persona que hace muchísimo ejercicio igual que su  persona y en la delegación como decía 
la teniente, ahí pueden decirle que un micro gimnasio,  pero que los  compañeros una vez que salen 
de trabajar a las 6:00 de la tarde  o a las 6:00 de la mañana y  que a él le ha tocado empezar a 
diferentes momentos de a trabajar , que a veces ha ingresado a las 5:00 de la mañana por algún 
operativo en específico o porque tiene  que ir a hacer algo a San José o algo por el estilo y es curioso 
ver a los compañeros en esas maquinitas que están bien malas realizando ejercicio que igual en la 
noche pero ellos salen a las 6:00 de la tarde  y van y se cambian el uniforme y se ponen ropa deportiva 
y comienzan a utilizar las maquinitas ya para después cenar y acostarse a dormir , lo cual le  parece 
sumamente sano y  diría eventualmente, que un poquito más allá aparte del permiso que les permiten  
entrenar en el palacio de los deportes y  les  permitan porque está incluyendo en ello , tal vez pensar 
en la posibilidad de la donación de algunas maquinitas algunas pesas y demás, para que los 
compañeros continúen haciendo ejercicio porque a veces también desplazarse a algún lugar alguna 
persona, que  tal vez le parece  un poco más cansado o tiene menos tiempo porque algunos estudian 
en universidades y demás pero no estaría de más pensar eventualmente , por lo que la deja  ahí para 
análisis,  que tal vez no tengo unas maquinitas nuevas  para  que los compañeros que no quieran 
desplazarse ni quieren realizar ejercicio no realicen ahí mismo eso sería de verdad genial y van a ver 
con respecto a la pregunta de por qué el distrito central de Heredia tiene más delitos en compacto y 
ahora no. 
 
Que  con respecto a otros distritos a pesar de que tienen menos cantidad de personas es que Heredia 
tiene una población según el  aproximada de 19000 personas 19000 habitantes y que  hablando el 
distrito central ,  pero curiosamente según las mismas fuentes de INEC tiene más de 118000 personas 
de población fluctuante entonces ahí donde está la diferencia o sea la cantidad de personas que 
ingresan al cantón central que vienen a los diferentes comercios y demás van a generar esa mayor 
cantidad de incidentes delictivos y como le decía en su  caso,  los otros en particular que son delitos 
de descuido principalmente ven por ejemplo, que han ha pasado y lo han  escuchado , que llega una 
persona a un cajero automático ponen el teléfono a un costado del mismo cajero y por estar 
concentrados en retirar el dinero  o de retirar la tarjeta dejan el teléfono en el lugar  y  como les decía 
anteriormente este  que la mayorías de cosas que se pierden  pueden  decir que un 90% o más del 
delito de hurto es principalmente teléfonos , entonces  comienza a denunciarlo como  un  hurto,  que 
las personas dice que se lo robaron ese es el término que ellos utilizan ya cuando van a formular la 
denuncia, lo dijo lo tipifica. Mención que en las  paradas de buses como lo decía su teniente ahora en 
las paradas de buses principalmente por la avenida 8 donde están los buses que van para San José, 
se ven  filas de buses y filas de personas de hasta 100 m para abordar esos buses y la unidad policial 
tanto de policía municipal como de fuerza pública las patrullas pasan por la parte externa verdad y 
no ven lo que está sucediendo adentro por eso una de las estrategias ahora con los muchachos del 
curso de gestión policial o básico policial como se le llamaba es precisamente eso que ellos caminando 
ingresan,  en la parte interna de estas paradas y observen qué es lo que está pasando ahí y si alguien 
está ahí como recostado una pared y que se ve que no está haciendo una fila porque van  a ver las 
personas, que aprende con el tiempo de detectar cuando una persona tiene intención y la intención 
es cuando ya va caminando con un propósito, que  va hacia algún lugar en una meta en particular, 
pero la persona que anda en asuntos de hurtos , que  anda como vaivén,  como un caminar sin sentido 
de parqueo , que ahora camina un poco  y se parquea,  los 15 m ese tipo de personas básicamente lo 
que se está diciendo los muchachos OK abordemos a ver qué están haciendo qué está pasando 
revisemos a ver si tienen antecedentes delictivos porque normalmente esas personas ya tienen 
antecedentes delictivos entonces básicamente les podría decir que esas son 2 de las razones por las 
que el cantón central tienen más incidencia delictiva tanto y hurtos como tal vez en algunos otros 
delitos,  contra la propiedad  que vive también tienen  una situación particular con respecto a una 
organización porque son una organización al fin y al cabo de créditos este informales inclusive 
podrían  decir que hasta ilegales que son los famosos gota a gota, esta es una situación que de verdad 
el punto de vista policial les  preocupa mucho, porque estas personas que hacen préstamos 
relativamente pequeños en la mayoría de los casos ponen unas sumas para ustedes ya deben de 
conocer esa situación ponen una suma básicamente impagables, que es una  persona que pide un 
préstamo de 100000 colones por ejemplo y  tiene que pagar todos los días alrededor de 2500 a 4000 
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colones diarios solo de intereses entonces es muy difícil de que estas personas vayan a salir de una 
deuda de estas y lo que pasa es que cuando no pagan o no pueden pagar porque saben  que es 
básicamente imposible que esas personas logren pagar un 3  que está diciendo que cientos 400% o 
sea y proceden a la parte de la extorsión y proceden a la parte de las amenazas e inclusive proceden 
a otras cosas, que  saben, que  han  tenido situaciones donde una persona que no paga la deuda que 
ellos dicen que tienen e inclusive van y lo acompañan a la casa y le sacan un televisor o se le meten a 
la casa a la fuerza y le sacan un televisor,  le sacan un teléfono a la fuerza y eso solamente se siguen 
debiendo, que han  tenido situaciones también de personas que  les han dado con un literalmente 
con un garrote les han quebrado un dedo un brazo cuestiones por el estilo porque no han pagado los 
intereses entonces esto también genera otros tipos de delitos , de los robos o asaltos porque a veces 
ya les  llaman a ellos, les  dicen que es un asalto pues de una u otra forma es un robo y  tal vez hasta 
un robo grabado pero esa raíz precisamente ese crédito  imposible de pagar, pero bueno el operativo 
el fin de año ya lo abordó la teniente , que  el alumbrado público ya lo  también lo abordaron por ahí 
y va más reforzar un poquito  con respecto a la empresa de servicios públicos y les menciono que lo 
que es el  lomo en la gestión policial no termina acá el nuevo modelo de gestión policial continúa 
verdad y así como se hicieron las encuestas en su momento para determinar estas 5 líneas de acción 
esa línea de acción se va a realizar a posteriori otra vez encuestas y demás para ver precisamente los 
nuevos puntos,  nuevos lugares nuevos enfoques en que tienen  que ir avanzando entonces muy 
probablemente eso vuelva a salir nuevamente en una línea de acción a posterior pero igual están en 
un antes por medio de la oficina de programas que si les  envían información relacionada con esto 
igual lo pueden  redirigir igualmente la comunidad perfectamente puede hacerlo verdad 
directamente hacer una nota como comunidad y enviárselo a la empresa de servicios públicos o 
enviárselo a la empresa de fuerza y luz o la que debe atender esta situación pero  igual  están  en la 
mayor anuencia de colaborar en lo que sea posible,  con respecto a algo que no desea en el pueblo 
inicio que eso sí  lo acaba de recordar la compañera en  la Bernardo  Benavides, que ahí  se han 
reunido ya un par de veces con representantes de la comunidad, que  inclusive por ahí hicieron  un 
chat donde están jefaturas con respecto a situaciones en particular, para situaciones más concretas,  
que entiende  también la problemática del paso que tienen por hecho todos los días realizan , que 
realizan  el patrullaje por ese sector porque entienden  esa problemática que tiene  y que  con respecto 
a los estudiantes propiamente eso ya lo que le dijo  a las personas , que no lo intervengan por qué las 
personas de una u otra forma a veces respetan un poquito más el uniforme hagan la llamada 
correspondiente en el 911 , o hagan la llamada correspondiente en la delegación policial y los oficiales 
de policía están entrenados para atender de la mejor manera, que  cada caso, una  situación ya más 
compleja o una situación más sencilla como  está                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                             
entonces  su recomendación es esa de  que  realicen la llamadita al 911 o a la delegación policial de 
Heredia en este caso que son  los que viven  esa parte y con muchísimo gusto les van  a atender. 
 
Que con la consulta que era en los programas de prevención tanto en las escuelas y universidades en 
las escuelas se dan programas para ir de lo que es que los niños vayan entendiendo cuando ellos 
pueden dar alguna información o alguna persona adulta para llamar al 911,  alguna situación que han 
vivido igual de lo que es las universidades prácticamente como es una institución más que todo 
privada ellos mismos lo que son seguridad verdad tienen este brochure o varias informaciones que 
le entregan a los estudiantes para este tipo de situaciones que sean tanto dentro de la institución,  
como sí hay un programa preventivo, que  hablan  con ellos a ver qué requieren pero sí lo mantienen 
ya por qué en lo que es universidades y es más costoso lo que es poder ubicarlos a todos y darles un 
plan a ellos entonces ellos sí tienen como eso controlado y igual no es que la muchacha había indicado 
lo de la corta de árboles, que  se tiene que hacer como municipalidad no siempre es porque quieren 
que se corten sino por la situación esa de  que no dan buena visibilidad entonces es lo que utilizan 
ellos si se han hecho en varios lugares porque lo mismo en lo que son las red de distritos,  verdad que 
se dan en las comunidades ellos hacen también la petición a la municipalidad ,  que cuando es 
alumbrado público igual en la propia ya se había realizado por parte de los que conforman esta red , 
de que  la comunidad en lo que de fuerza y luz igual por lo que es este presupuesto no se ha realizado 
pero ya se ha hecho la solicitud, que  igual se va a retomar para realizarla nuevamente por parte de 
fuerza pública porque eso fue la comunidad que lo hizo y sería bueno entonces con esto ese señor 
está bueno si en acciones dicen en respuestas porque cree que se cumplieron todas las consultas que 
se hicieron por parte de los compañeros del concejo municipal. 
 
La Presidencia les agradece   por la exposición realizada . 
  
ACUERDO 1 
ANALIZADA LA AUDIENCIA PRESENTADA POR LA SRA. SILVIA ALVAREZ  MORA- 
JEFA DE UNIDAD POLICIAL , REFERENTE A LA SOLICITUD PARA EXPONER 
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AVANCE DEL PROGRAMA SEMBREMOS SEGURIDAD Y SITUACIÓN CRIMINAL, SE 
ACUERDA POR UNANIMIDAD:  

A. TRASLADAR A LA COMISIÓN DE SEGURIDAD. 
B. ACUERDO DEFINITIVAMENTE APROBADO.  

 
 
* SIN MÁS ASUNTOS QUE TRATAR, LA PRESIDENCIA DA POR FINALIZADA LA 
SESIÓN EXTRAORDINARIA NO. 309-2023 AL SER LAS    8 HORAS CON 20 
MINUTOS.-  

 
 
 

 
MARCELA BENAVIDES OROZCO     AMALIA JARA OCAMPO 
SECRETARIA CONCEJO MUNICIPAL         PRESIDENTE MUNICIPAL  
 
mbo/. 


